
                  Seniorenbeirat der Stadt Ratzeburg                                
                                      Niederschrift zur 36. Sitzung des Seniorenbeirates am 08.05.2023 
 
 
 
 
Ort:                                                  Ratzeburg, Rathaus, Raum 2.11 
Beginn:                                           15:00 Uhr 
Ende:                                               16:45 Uhr 
 
 
Mitglieder des  
Seniorenbeirates 
# Teilnehmende                            Herr Hartmut Ast 
                                                         Herr Dr. Dirk Bade (2. Vorsitzender) 
                                                         Herr Günter Deutschmann 
               
# entschuldigt:                              Herr Jürgen Pfeiffer 
                                                         Herr Lehnhardt 
 
Stadtverwaltung 
Ratzeburg:                                     Herr Marc Sauer  
                                                         (FB Presse u. Öffentlichkeitsarbeit) 
 
 
Gäste:                                             Frau Stahl, wh. Ratzeburg 
 
 
 
 
Tagesordnung 
 
TOP 01: Eröffnung  der Sitzung durch den 2. Vorsitzenden, Feststellung der ordnungsgemäßen  
               Einladung und der Beschlussfähigkeit und Genehmigung der Tagesordnung und 
               Beschluss zur Niederschrift der 35. Sitzung des SBR vom 17.04.2023 
               Herr Dr. Bade eröffnet die Sitzung, stellt die ordnungsgemäße Einladung und Beschlussfähig- 
               keit fest. Die Tagesordnung ist bekannt und wird genehmigt.  
               Die Niederschrift zur 35. Sitzung des Seniorenbeirates v. 17.04.2023 ist den Mitgliedern  
               zugegangen. Änderungswünsche liegen nicht vor.  Das Protokoll wird einstimmig angenom- 
               men. 
 
TIOP02: Aktionen aus der 35. Sitzung des Seniorenbeirates, Beschluss zu deren Niederschriften    
               Auf die einzelnen Aktionen, die in vorherigen Niederschriften erwähnt/erläutert worden sind 
               wird hingewiesen. Sie sind umfänglich abgehandelt, etwa im Rahmen von Veranstaltungen 
               zum DemokratieCafé.     
                
TOP 03: Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinnen und Einwohnern, die nicht dem  
               Seniorenbeirat angehören 
               Frau Stahl vermisst Dating-Angebote bzw. Geselligkeiten für ältere Menschen und benennt  
               Tanzvergnügen, Wandergruppen oder Gesprächsrunden als durchaus geeignete Möglichkei- 
               ten Kontakte zu finden und damit der Einsamkeit zu begegnen. 
               In der nachfolgenden Diskussion wird für zielgerichtete Aktionen zur  Themengewinnung und  



               Ideensuche geworben, um Seniorinnen und Senioren künftig besser in die Gesellschaft einzu- 
               binden.  
               Als Auftaktveranstaltung wäre zum Beispiel ein weiteres „DemokratieCafé“ geeignet und in 
               der Folge der Aufbau einer „Börse“ zur Gewinnung von Anregungen und Vorschlägen.   
                Herr Dr. Bade erwähnt/verweist auf bereits bestehende VHS-Angebote etwa im Bereich der    
                Digitalisierung, hier in der Unterrichtung im Umgang mit dem Smartphone für Ältere, wobei  
                von dritter Seite Unterstützung in Aussicht gestellt wird, um möglichst kostengünstig und  
                auf breiter Basis Kenntnisse zu vermitteln. Die Notwendigkeit ergibt sich im Zusammenhang  
                mit rasanten Veränderungen im Bereich der Kommunikation einerseits und zunehmend im  
                bargeldlosen Zahlungsverkehr aufgrund „angepassten“ Geschäftsgebarens der Banken  
                durch Wegfall von Filialen andererseits. 
                Zudem biete das Internet breitgefächerte Kontaktmöglichkeiten, wie Nachbarschaftshilfen  
                In Gründung oder „Nebenan.de“, erweiterbar auf Tanzkurse für Ältere und ähnliche Zirkel. 
                Zudem könnte ggf. auch über die VHS eine gewisse Spreizung realisiert werden. 
                Angefragte Vereine in Ratzeburg führten bislang zu keiner befriedigenden Resonanz. Daher 
                wird sich der SBR auch weiterhin grundlegend mit dieser Fragestellung auseinandersetzen.    
 
TOP 04: Marktgespräche 

a) Posteingänge sind weder in der Stadtbücherei noch im Rathaus festzustellen. 
b) Informationen aus Marktgesprächen sind nicht bekannt geworden.   

                                      
TOP 05: Berichte aus den Ausschüssen  
               Hierzu liegen keine Wortmeldungen vor - zeitnah fanden keine Ausschusssitzungen.    
 
TOP 06: Regattafahrt am 16.06.2023 Stand der Vorbereitungen 

- Förderungsantrag 
- Organisatorische Vorbereitungen, Plakatvorschlag und -aushang 
Beschlussvorschlag: Der Seniorenbeirat beschließt, wie vorbereitet durchzuführen  

               Herr Dr. Bade erläutert den Sachstand. Die Vorbereitungen zur Regattarundfahrt seien mit         
                Zusage des Förderbescheides abgeschlossen. Lediglich das bereits bestehende Werbe-Plakat 
                werde durch Herrn Sauer noch angepasst. 
                Die Mitglieder des SBR stimmen einvernehmlich für die Durchführung der Regattarundfahrt.  
 
TOP 07: Bürgerbusumfrage: Status und weiteres Vorgehen 
               Herr Dr. Bade verweist zunächst auf den bereits dokumentierten Sachstand in vorherigen  
                Sitzungsprotokollen. Es bedarf daher keiner Wiederholung. 
                Weiterhin anhängig ist die „Bürgerbusumfrage“ zur Gewinnung von ehrenamtlich tätigen 
                Bus-Fahrern und Mitarbeitenden im Telefondienst. Die Aktion führte  zu den nachfolgend  
                aufgeführten Feststellungen: 
                # sechs interessierte Busfahrer, z.T. ohne Namensnennung 
                # eine vorerst ausreichende Anzahl von Personen für den Telefondienst und 
                # 20 Interessierte, die  überwiegend abends gefahren werden möchten bei  einem Ansatz  
                         von überschlägig 20 Wochenstunden und 
                 # keine Rückmeldungen aus Randgemeinden Ratzeburgs. 
                 Unter Zugrundelegung dieses Sachstandes erscheint das angestrebte Bürgerbus-Konzept  
                 in Bezug auf den erforderlichen Personalansatz vorerst nicht umsetzbar.  
                 Nachfolgend werden daher andere Möglichkeiten einer Beförderung erörtert wie 
                 # Ruf-Bus, 
                 #  Ruf-Taxi u. 
                 # Mitfahrerbänke, 
                 die andernorts bei zwar unterschiedlichen Ergebnissen bereits umgesetzt worden sind, aber   
                 auch durchaus erfolgversprechend erscheinen. 
                 Denkbar wäre hier der ehrenamtliche Einsatz durch den Telefondienst  bei  Vorbestellungen  



                 und Koordination von Fahrten im Zusammenwirken mit den jeweiligen Taxi-Unternehmen, 
                 die allein aus wirtschaftlichen Gründen verbindliche Verlässlichkeit erwarten.      
                 Der Seniorenbeirat wird im Nachhinein diese weitgehend ausarbeiten und ggf. andere  
                 Möglichkeiten zu finden suchen, um  neben dem ÖPNV ergänzend eine praktikable  
                 Lösung der „Personenbeförderung nach Bedarf“  als Anregungen in die Diskussion ein-  
                 bringen.  
 
TOP 08: DemokratieCafé „Kommunalwahl“ (Bericht/Protokoll) 
               Herr Dr. Bade berichtet zu dem sehr erfreulich lebhaften Ablauf der Veranstaltung zum 
               Thema „Kommunalwahl für Senioren/innen“, an der  Vertreter der Wählergemeinschaft und  
               aller zur Kommunalwahl anstehenden Parteien (CDU entschuldigt) teilnahmen. Die Resonanz 
               war aufgrund guter Beteiligung an der Information/Diskussion Interessierter gegeben.  
 
TOP 09: DemokratieCafé Ökologische Ernährung 

- Termin und Ort 
- Organisatorische Vorbereitungen, Plakatvorschlag und –aushang 
Herr Deutschmann bezieht sich auf den bislang an die Mitglieder des SBR übermittelten 
Schriftverkehr zum angestrebten Vortrag durch Herrn Alfons Wiesler-Trapp von der Domäne 
Fredeburg zum Thema „Ökologischer Landbau“, so dass an dieser Stelle auf weitergehende 
Erläuterungen verzichtet werden kann. Das Thema ist daher im Detail hinreichend bekannt.  
Das Referat ist noch nicht terminiert, vorgesehen aber für Ende Mai /Anfang Juni jeweils ab- 
hängig von den Arbeitsabläufen des Betriebes der Domäne und soll im Ratssaal in Abstim-
mung mit Herrn M. Sauer als Koordinator stattfinden. 
Es handelt sich um eine gemeinsame Veranstaltung der Stadt Ratzeburg, des Jugend- und 
Seniorenbeirates. 
Die Bewerbung erfolgt über die Presse und durch Plakataushang, wobei die Plakate in Ab- 
stimmung mit Herrn M. Sauer entwickelt werden. Der Plakattext liegt sowohl dem SBR als 
auch Herrn Sauer bereits vor, sollte ggf. um den Sozialitätsgedanken „SOLAWI“ ergänzt 
werden. 
Ablauf der Veranstaltung: Herr Wiesler-Trapp wird über etwa 45 Minuten zum Thema 
                                                unter Verwendung der technischen Einrichtungen vortragen. 
                                                Über den gleichen Zeitansatz ist im Anschluss eine Diskussion 
                                                Vorgesehen/möglich.   
Beschluss: Die Mitglieder des Seniorenbeirates beschließen einvernehmlich das Referat 
                    wie vorbereitet durchzuführen.  
  

TOP 10: Themen und Termine weiterer DemokratieCafés (nach der Sommerpause) 
                Herr Dr. Bade bezieht sich auf die Beschlusslage zur Durchführung von insgesamt -sechs-  
                Veranstaltungen zum DemokratieCafé, angelegt bis in den Herbst d.J. 
                Als hierfür geeignete Themen werden vorgeschlagen: 
                # Kriminalitätsbekämpfung / Prävention als Referat u. Diskussion  
                # Kurzfilm / Sequenz über 5 Minuten zum Thema „Menschliche Gene“ mit anschließender 
                   Diskussion   
                # Kurzfilm „Der Krieg in mir“ (Epigenetik/mögliche Einflussnahme auf bislang aktive oder  
                                                                    Inaktive DNS) 
               # Erste Hilfe für Senioren u. 
               # wie zu TOP 03) 
               # 3-stündiger Film / Projekt A. Hitler – Machterlangung – Weg zur Diktatur / angedachte 
                  Filmvorführung u. Diskussion an der LG / Abklärung der Machbarkeit an der LG durch Herrn  
                  Schneider und Anfrage zum Stand bei ihm  
               # Digitalisierung – monatliche Unterrichtung im Umgang mit dem Smartphone evtl. unter 
                  Mitwirkung des Jugendbeirates  
 



TOP 11: Sonstiges 
                Herr Ast informiert die Mitglieder des Seniorenbeirates über die Einstellung des bisherigen  
                Lieferdienstes für Personen mit Behinderung 
                durch die den Supermarkt SÜLLAU und den Discounter MARKTKAUF. 
                 Der Bedarf einer Versorgung des benannten Personenkreises mit Lebensmitteln und  
                 Gegenständen des allgemeinen Bedarfs ist dagegen nach wie vor gegeben und bleibt 
                 somit unverzichtbar. Daraus ergibt sich für die Gesellschaft die Aufgabe des Lücken- 
                 schlusses und evtl. für den Seniorenbeirat Wege hierzu aufzuzeigen. 
                    
 
 
Günter Deutschmann                                                                                            Dr. Dirk Bade 
       (Schriftführer)                                                                                          (Stellvertr. Vorsitzender) 
 
 
 
Nächster SBR-Sitzungstermin: 12.06.2023 
 
 
 
 
 


